



road) de Rangoon en dirección a Kanyutkwim, unos 200 kms. hacia el norte y a pesar de ser la mejor o lo más importante carretera de Birmania, su firme es peor que el firme de los primeros kilómetros entre Castellón y el pueblo, además el tráfico importante con bicicletas, carros, camiones y gente andando, el cruzar pueblos de cada 4 ó 5 kilómetros hace que se necesita unas cinco horas para tal viaje. De toda manera, el firme de la carretera hace que cualquier chófer que quiera sobrepasar los 80, debe ser un loco o un asesino. Con el tiempo que tardamos tuvimos que pararnos en un restaurante en la carretera y comí mis primeros platos de la cocina Birmana, que como la mayor parte de la cocina asiática es buena, tiene arroz como plato obligatorio, y es bastante condimentada, pero que se puede comer más o menos fuerte y a que los pimentitos (pestetes) están servidos aparte. De toda manera, en la cocción de los platos, ya hay pimientos, y la comida es fuerte.

En la carretera de Rangoon a Kanyutkwim se puede ver que todos los pueblos birmanos son más o menos iguales, con muy pocas casas construidas con techos y cemento y, que allí los materiales principales son la madera y el bambú. Los birmanos construyen casas muy bonitas con madera como pilares y bambús cortados, trenzados como paredes. Por supuesto, cuando todo esto es nuevo, es muy bonito, pero a medida que los años pasan todo se reseca y tiene a un color marrón os-

curo bastante triste. Pero como es un país donde llueve mucho, hay mucha vegetación y en toda la carretera y en los jardines de las casas hay plantas, árboles como eucaliptos, palmeras y frutales.

Mi encuentro con el equipo fue bastante agradable y al principio vivíamos en el pueblo de Kanyutkwim hasta que por orden militar, nos tuvimos que trasladar a una hacienda en plena campaña, la razón oficial fue la de una mayor protección policial contra los enemigos (comunistas terribles que existían en la zona), lo cierto fue que así nos podían vigilar mucho mejor y evitar que tengamos contactos "estrechos" con la población, se entiende población femenina, cosa muy difícil en ese país y castigada duramente con cárcel y, para nosotros "blancos" con una expulsión del territorio tanto para el culpable como para la empresa en casos extremos. De toda manera nuestros jefes nos habían avisado en Rangoon y durante el tiempo que estuve (no llegó a dos meses) sólo pude contemplar y mirar algunas chicas bien bonitas...

Después tuvimos que arreglar nuestro campamento con poco material, y suerte que teníamos estos maravillosos bambús que permiten en un tiempo récord, construir barracas, paredes para dividir una sala grande, o cuartos de baño y aseos. Para dormir teníamos tiendas de campaña, cuadradas y mismo cúbicas de 2 metros sobre 2 y de 2 metros de altura, allí cabía una cama, una silla y una pequeña mesita, pero no estábamos muy mal. El trabajo era bastante

agradable, no muy difícil, lo único pesado era el calor, con temperaturas del orden de 40 a 45 grados durante el día, lo cierto es que refrescaba bastante durante la noche y se podía dormir bien. Por mala suerte, el final de mi estancia no fue muy bonito, con un accidente debido a la explosión de un extintor que no me dejó ninguna posibilidad de visitar y de hacer algo de turismo. No pude ver y visitar las pagodas muy conocidas y solamente en un pueblo tuve la ocasión de visitar un claustro de monjes budistas, personas que viven de la caridad del pueblo ya que como teóricamente meditan, todo el día, no tienen tiempo para trabajar. Los vi pocas veces meditando, peor muchas veces en las calles yendo de casa por casa para pedir limosna, siempre bajo la forma de comida.

Las fotos que os presento no fueron tomadas por mí, sino copiadas de una enciclopedia de mi hijo pero corresponden a lo que vi y a dos épocas bien características de la historia del país. La primera muestra los viejos templos de Birmania y, la segunda, las nuevas pagodas o bien las pagodas restauradas y veneradas en todo el país. Con las fotos siguientes se pueden ver los longyi de hombres y de mujeres, vestido tradicional.

Mi experiencia en Birmania por mala suerte se acabó así, si tengo la posibilidad de volver a ese país, muy bonito, espero tener tiempo de tomar fotos propias y de hacer turismo y visitar algunos templos como el de Pego, donde está el más grande Buda acostado del mundo, 50 metros del largo.

